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花冠病毒
□ 毕淑敏

对人心的探问，对将来世界的好奇和幻念———

48

1911的民生与民声
□ （澳大利亚）雪珥

剖析辛亥革命的起源真相———

说起来，同盟会对四川
的渗透还要归功于日本人。
早在甲午战争前，以汉口为
总部的日本谍报机构乐善堂

就专门建立了四川支部。著名间谍石
川伍一(此人后来探知北洋水师的运兵
计划，导致运兵船“高升”号被日军
伏击，引爆甲午战争，在天津被捕，
后被处决)等人，就以成都、重庆为中
心，足迹遍及全蜀，直达西藏边界，
其间历经艰险，曾遭到当地土著的包
围和攻击，并被官府怀疑是奸细被捕
下狱，多亏石川能说流利的汉语而得
以逃脱。他们提出的远期计划是在西
藏经营牧场，为乐善堂筹集谍报经
费，甚至希望能仿效三国故事，割据
四川，另立一国。石川等人撰写的西
南报告，庞然巨册，并附以十分精密
的地图，被日本军事当局当做极为珍
贵的资料保存。

甲午战争中，孙中山趁日军在东
北、华北大举用兵之时，举行了第一
次广州暴动。战后，其日本友人宫崎
寅藏就提醒他，四川具有重要的战略
地位，应“以四川为负隅之地，以张
羽翼于湘、楚、汴梁之郊”。孙中山
虽然认识到“扬子江流域将为中国革
命必争之地，而四川位居长江上游，
更应及早图之”，但并未采纳日本人
的建议，而是继续以他的老家广东为

主要活动基地。
1905年8月，同盟会成立，到1906

年年底，在960名会员中四川留日学生
就有127人，仅次于广东、湖南。于是
川籍会员童宪章、陈崇功“奉中山先
生命”，于1906年潜回重庆征集革命党
员，将重庆一个小团体“公强会”改
组为“同盟会重庆支部”。不久，孙
中山又派熊克武、黄复生等回川，
“先把散处各地的同志联络好，并设
立机关，吸收党员，扩充力量，作为
起义的领导和骨干；然后再组织学
生，联合会党，运动军队，发动起
义”(熊克武回忆)。

同年，黄兴约请川南哥老会首领
佘竟成到日本，由孙中山亲自面授机
宜，会党老大摇身一变加入同盟会革
命了。当然，这是同盟会的熟络手
段，最便捷的扩张办法就是与本土势
力合流，融入哥老会等组织内，你中
有我，我中有你。

同盟会势力渗透之后，正是政府
大规模推进新政改革之时。同盟会先
后在四川策动了近十次暴动，泸州、
红安、叙府、隆昌、广安、嘉定等分
别成为战场，但旋起旋没，都没成
功。而四川同盟会为革命的最大贡
献，除了策动保路运动走向武装暴动
外，还有三位名人：“革命军中马前
卒”、巴县人邹容；浩气长存的黄花

岗烈士、内江人喻培伦；“歼除大
憝，以收统一速效”、金堂人彭家
珍。

四川总督府枪声一响，同盟会为
之欣喜若狂。黄兴等一扫黄花岗暴动
失败后的气馁，“已灰之心复燃”，
立即致电在加拿大的冯自由，请他转
告在美国的孙中山，自己“不日即将
赴长江上游参加鄂省起义”，“请设
法急筹大款，以谋响应赞”。孙中山
也很兴奋，在写给朋友萧汉卫的信中
说：“近日祖国风云日急，四川已
动，若能得手，则两广、云贵、三
江、闽浙不得不急起而为之援应，到
时弟或有不待筹款之成而立当回国
也。”

在另一封写给他的美国军事顾问
荷马·李信中，孙中山说：“近日四川
省起大风潮，为民众与政府之间发生
铁路争端所引起。我党在华南的总部
诸君大为激动，因为谣传四川军队已
卷入纷争。如所传属实，则我党人拟
策动云南军队首先响应，而广东军队
亦将继起。但我不相信此一传闻，因
我们从未打算让四川军队在国民运动
中起首倡作用，这方面它尚毫无准
备。据官方报道，四川新军拒不服从
总督的作战命令，但亦未加入民众一
边，即持中立态度，我认为此与事实
相符。”

罗纬芝抱着双肘，站在
窗前，目光茫然地看着初春
的城市。电话铃响了。罗纬
芝吓了一跳。

“你好。罗纬芝吗？我是文艺家协
会的秘书蓝晚翠，有要事相商，不知道
是否打扰？”

“欢迎蓝秘书。瘟疫这样严重，你
们还能做什么事儿呢？”

“这场瘟疫如此蹊跷，领导指示要
组织一个特别采访团，亲临一线部门。
这个团已经聚集了各路专家，马上出
发。现在需要一名作家参加，有医学背
景，还要不错的文笔。协会的领导刚才
通过电话讨论了此事，希望您能参加这
个团。”

罗纬芝问：“为什么偏偏要让我
去？”

“第一，你是医学院毕业的，以后
你又修了法学的硕士和心理学的博士，
属于内行。第二是你的身体素质好。第
三，我就不多说了，大家觉得你文笔还
行。怎么样？您是否满意了呢？如果您
觉得这个答复可以过关的话，我就放下
电话了。”

罗纬芝有点慌了，兵临城下。
“如果我同意了，会怎样？”罗纬

芝问。
“明天早上将有车到您家门口，

接上您直奔抗疫总指挥部。自您明天

走出家门开始，就再也不能回家，将
处于持续隔离状态。”蓝秘书说得很
严肃很流畅，像在背一篇事先写好的
稿子。

蓝秘书又说：“如果你拒绝，在30
分钟内，必须给我打通电话。超过了这
个时间，就默认你已经同意参加特别采
访团。电视台一小时后将播出新闻。”

罗纬芝放下了电话。现在，离她要拒
绝参加特别采访团，只有28分钟了。她感
觉自己身后有人，一看，是母亲。

母亲说。“你打算回绝了他们？”
“是。”罗纬芝说。
“你不要为了我，就这样推脱责

任。”母亲把眼光离开她。
“可是，妈妈，一进了特别采访

团，就要进行持续隔离。我不能回家，
直到……”

母亲说：“我明白。可是，如果你
不去，我心里会难过的。当大家需要你
的时候，召唤你的时候，你不去，你是
为了我，可你想过我心里的滋味吗？我
肯定会死，既使不是因为这个癌症，也
会因为别的原因而死，我已经70多岁
了。你还是去吧。就算是一种特别的孝
心吧。不必顾我……”

罗纬芝把小保姆唐百草叫来，一一
交待。傍晚，家事基本上安顿好了，罗
纬芝深深出了一口长气。

电话响起。暮色中，铃声的震荡好

像有一种金黄的色泽萦绕。
罗纬芝以最快的速度抓起了电话。

她觉得应该是蓝秘书。对方一开口，却
是个动听的男声。

“您是罗纬芝小姐吗？”
“是的。您是……”罗纬芝等着对

方自报家门。
“您不认识我。我们需要面谈。”

男子话语中有着不可抗拒的磁力。
罗纬芝吃惊，瘟疫流行期间，所有

的人都尽量不与陌生人说话。此人是犯
了什么毛病？

罗纬芝走出楼门，李元已经在楼下
迎着。两人在小区附近的一家咖啡馆面
对面坐好，罗纬芝说：“进入正题吧。
是谁指派你来的？有何见教？”

李元说：“没有人派，是我自己来
的。我是学化学的，希望你帮忙。”

罗纬芝说：“风马牛不相及。我能
帮上一个化学家什么忙呢？”

李元不慌不忙道：“瘟疫大流行，
临床使用的药品，基本上都含有化学成
分。抗击瘟疫是我的工作。”

她说：“你在研究一种新的抗瘟疫
化学药物吗？”

李元谦逊地说：“很多人正在朝这
个方向努力，我也算是其中的一员
吧。”

罗纬芝说：“希望你能早点成功。
不过，这和我有什么关系呢？”

□记者 戴玉亮 报道
本报济南1月14日讯 今天，记者从院线获

悉，作为2012年引进的首部分账大片，好莱坞动
作悬疑巨制《大侦探福尔摩斯2：诡影游戏》15日

起登陆内地大银幕。
影片继续由英国导演盖·里奇执导，两大中

年帅哥小罗伯特·唐尼和裘德·洛也强势回归，继
续饰演人民群众喜爱的福尔摩斯与华生医生。其
他重要角色中，除第一集中的女主角瑞秋·迈克
亚当斯外，最近凭借《龙文身的女孩》一举走红的
瑞典女星劳米·拉佩斯也出现在该片中，且戏份
儿不少。而片中的大反派莫里亚蒂则由出演过

《危机边缘》和《广告狂人》等热门美剧的杰瑞德·
哈里斯饰演。

2009年，《大侦探福尔摩斯》在中国内地取得2
亿票房佳绩，片中福尔摩斯大耍咏春拳的情节更
是让中国观众忍俊不禁。据了解，《大侦探福尔摩
斯2：诡影游戏》中导演盖·里奇誓将中国元素进
行到底，观众将会看到小罗伯特·唐尼饰演的福
尔摩斯戴着假辫子和济公帽，穿梭于满是身着清
朝服饰华人的熙熙攘攘的唐人街。依旧有着好身

手的福尔摩斯，还用他擅长的中国功夫击败了莫
里亚蒂的无数手下。

与此同时，相比于首部，《大侦探福尔摩斯2：
诡影游戏》无论在剧情上和大场面上都进一步升
级。在上部结尾处，神秘的大反派莫里亚蒂只闪
过一个身影便消失了。据了解，此次在《大侦探福
尔摩斯2：诡影游戏》中，他作为反派一号重磅登
场，影片的剧情主线也围绕福尔摩斯和莫里亚蒂
之间的斗智斗勇展开。片中的莫里亚蒂是一系列
奇案的始作俑者，制造了如印度棉花业大亨身陷
丑闻、斯特拉斯堡和维也纳爆炸事件、美国钢铁
界巨头猝死等触目惊心的大事件，以至于福尔摩
斯说，“阻止了莫里亚蒂就等于拯救了欧洲文
明”。然而大坏蛋莫里亚蒂却有着另外一个遮人
耳目的身份——— 一个和蔼的数学教授，他平易近
人，令人景仰。如此具有欺骗性的复杂人物让福
尔摩斯无比棘手，两个高智商的天才上演着正与

邪的较量。为了找到真凶，福尔摩斯和华生横跨
欧洲大陆，从英国追踪到法国、德国和瑞士，然而
狡猾的莫里亚蒂教授总是先他们一步逃离，同时
正试图布下死亡和毁灭的天罗地网。

据了解，在《大侦探福尔摩斯2：诡影游戏》筹
拍之际，对于谁来演莫里亚蒂这个角色一直扑朔
迷离，传言称布拉德·皮特等著名男星有意出演，
但最终花落杰瑞德·哈里斯。对此，盖·里奇称，

“莫里亚蒂是一个学术渊博，藏匿在大学里的知
识分子，是个看上去最不像坏蛋的超级坏蛋，饰
演这个两面性极强的角色绝对是个挑战。杰瑞德
有这样的能力，我坚信他是最适合的演员。”

《大侦探福尔摩斯2：诡影游戏》于去年圣诞
档在北美地区上映，开画即夺得周票房冠军。
美国媒体称，“对于那些想在节日期间寻求刺
激、兴奋和快乐的人来说，观看这部电影是不
错的选择。” 据新华社布宜诺斯艾利斯1月13日电 据

阿根廷媒体13日报道，荷兰奈梅亨大学的医学
专家彼得·梅登多夫计划对阿根廷球星梅西的
大脑进行研究，以了解梅西如何能够在面对众
多选择时瞬间作出最佳判断。

梅登多夫说，人的大脑并不是一台计算机，
而是一台概率机器。梅西能够在瞬间准确判断
自己应该跑动、跳跃还是踢球，科学家们希望通
过研究他的大脑解开其中的谜团。

“他为什么选择这个而不是那个？他怎么判
断一种选择的实际效果？”梅登多夫说，“人们在
运动的时候，作出判断往往是下意识的，完全是
根据影像、力量和声音的作用。梅西为什么总能
在足球场上作出正确的判断，作出正确的反应
和动作，这是非常值得研究的。”

报道说，荷兰科学研究组织为这个项目拨
款150万欧元。

《大侦探福尔摩斯2：诡影游戏》今起登陆内地大银幕

盖·里奇再次玩转中国元素

■ 直击看点

□ 黄奇萃

寒假来临，《大闹天宫3D》和《喜羊羊与灰太狼之
开心闯龙年》等国产动画电影陆续上映，今年寒假与春
节档期重叠，国产动画电影有望迎来票房高峰。

“3D孙悟空”受热捧

《大闹天宫3D》上映以来，吸引了大量观众。此
外，制片商和电影院还随电影上映推出了一系列观影
优惠和礼物，像双人、家庭套票，观影获“金箍棒”、

“孙悟空”面具等。
“邀集明星开首映礼，提前点映等手段，已经成为

我国电影商业道路上的惯常模式。这样的营销推广，可
以有效形成观影预期。像这种营销，加上前期策划，都
可以包含到大制作的概念中来。这个大制作不是指单
纯投入巨量资金，而是指包括策划、制作、营销和周边
产品开发在内的一整套流程。”北京大学文化产业研究
院副院长陈少峰说。他认为，类似《大闹天宫3D》和《喜
羊羊》等一些国产动画片及电影，已经尝试着走出了一
条全产业链条拓展的道路。

上海大学数码艺术学院动画教学部主任张军认
为，3D电影在近两年兴起，已经培养起民众的观影需
求。与此同时，这类电影的产量又有限，此次将《大闹天
宫》包装成3D电影重新推出，受到瞩目也就不足为奇。
另外，大闹天宫作为传统故事，本土特色鲜明，老版动
画树立的艺术形象有深厚的观众积累，加上融入新技
术和时尚流行元素，比如请明星配音、对白中加入网络
流行词汇等等，进一步促进了观影预期。

大部分国产动画片欠缺专业化营销

业内人士指出，近年来国产动漫产量大增显示我
国动漫产业的繁荣发展，《大闹天宫3D》和《喜羊羊》系
列等优秀作品已经经受住了市场的严格检验。与此同
时，我国动漫产业的整体发展还存在制作理念偏差、缺
乏专业化营销等深层次问题。

张军曾到美国知名动画公司皮克斯访问，“皮克斯
的重要理念是‘快乐的人做快乐的事’，一个动画片，从

策划、设计、制作再到发行，整个过程都是快乐劳动。反
观国内，动漫产业中急功近利的现象还很普遍，内容还
没做好，就想着怎么赚钱，有舍本求末的趋向，步入一
种产量很高、经典很少的怪圈。”

陈少峰则指出，目前大部分国产动画片还欠缺专
业化营销。他认为，现在动漫从业者，从技术、美术等专
业领域出身的多，这就使制作公司较多关注制作，而品
牌意识不够，营销力量不足。加上年轻人看欧美、日本
的动漫很多，欣赏水平高，导致在和外国大片的比较
中，不少国产动漫作品败下阵来，生存环境更加恶劣。

陈少峰表示，一个成功的动漫形象，必定有积累的
过程，有实力的公司要专注于对形象和品牌的塑造以
及专业化的经营。“把故事作透，作精，作成系列，持续
开发产业链，而不是遍地开花。小的制作公司，可以致
力于发展周边配套，走小而专、小而精的道路，从短片
做起，循序渐进，具备技术和资金实力后再做长片。”

力戒“为补贴而制作”

不少业内人士反映，现在业界面临的主要困境是
同质化竞争过于激烈。不少制作公司只重产量不重质
量，停留在低水平的复制上。一旦出现好的类型，就一
拥而上直到作滥作烂才罢休。甚至于有的公司本末倒
置，拿到国家补贴后层层发包，产品质量难以保障。

“相关部门对动漫产业的扶持补贴政策，出发点很
好，也起到了很好的效果。接下来，我们更想要的是一
个公平竞争的市场机制，以促进产业优胜劣汰良性发
展。”上海某卡通数码公司总裁刘红说。

刘红建议，现行的补贴政策可以适当调整，例如改
补贴为奖励，从营业额、税收、品牌影响力等方面综合
考虑来扶持优秀制作。“这样可以有效避免从业者为补
贴而制作，减少粗制滥造套取补贴的现象，进而减少同
质化低水平竞争。”

为了让优秀动画片脱颖而出，有关部门已采取了
一系列措施。2010年，广电总局就向全国电视播出机构
推荐播出81部优秀国产动画片。而在2011年5月19日，中
央也批准在中国文化艺术政府奖中增设国家动漫奖。
国家动漫精品工程也将由文化部、广电总局和新闻出
版总署共同实施启动。 (据新华社上海1月14日电)

■ 娱乐观察

国产动漫进入3D时代
转型升级仍任重道远

▲《大侦探福尔摩斯2：诡影游戏》剧照。

科学家将研究梅西大脑

1月14日，中国选手杜丽在比赛中。当日，在
卡塔尔鲁塞尔射击场进行的第十二届亚洲射击
锦标赛女子成年组10米气步枪决赛中，杜丽以
500 . 4环的成绩获得铜牌。

当日，第12届亚洲射击锦标赛开赛，中国队
狂卷6枚金牌，仅两枚旁落，并破一项世界纪录。
在男子10米气步枪比赛项目中，由朱启南、王涛
和刘天佑组成的中国队以1793环的成绩，力夺
这个项目的团体冠军，并打破了俄罗斯队在
2008年创造的1792环的世界纪录。□新华社发

北京时间1月14日，湖人队球员科比·布莱恩特（上图）在比赛中扣篮。
当日，在2011-2012赛季NBA常规赛中，湖人队主场以97：92战胜骑士队。33岁

的科比仿佛又找回了他职业生涯最高峰时的感觉，独得42分，帮助湖人队获得5连
胜。这是这位湖人队当家球星连续三场得分突破40分，也是他自2007年3月以来首
次连续三场比赛突破40分。目前其单场收获40分的场次已达110场，这一数据在
NBA历史上排名第三，仅次于张伯伦和乔丹。

在同日进行的另一场焦点战中，尽管詹姆斯竭尽全力贡献35分，可还是无法阻
挡热火队以104：117负于掘金队，饮恨三连败。 □CFP 报道

●NBA：科比连续三场得分突破40分

射击亚锦赛：杜丽摘铜牌

1月13日晚，2012年央视春节联欢晚会进入
了正式彩排阶段。据悉，去年缺席央视春晚的人
气魔术师刘谦（上图）现身彩排并献出绝活，而
因身体原因久未谋面的著名歌手刘欢也复出献
唱了歌曲《大爱》。

2009年以及2010年，刘谦连续两年登上中
央电视台“春节联欢晚会”的舞台，并蝉联“观众
票选最喜爱节目一等奖”，一跃成为华人世界最
具知名度的魔术师。 □阿 新 报道

央视春晚彩排刘谦回归献绝活

刘欢复出演唱《大爱》
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